
Прошло пять лет с того времени, как интенсивно начало возрождаться казачество. Явление это далеко не случайное. Само собой разумеется, 
что большую роль в этом сыграли перемены последних лет: гласность, демократизация общества (хотя и с явными перегибами), повсеместное 
возрождение национальных культур и прочее. Казачество объявило себя вне политики (хотя это и невозможно, разве что казаки не должны с о 
стоять ни в каких партиях), нацелено только на службу Отечеству - России. В самом начале возрождения было бы нелепо предполагать его без
болезненным, особенно после жестоких катаклизмов начала века, после трех явно выраженных убийственных волн геноцида. Из мутной воды 
нынешнего безвременья резво выплыли гладкие рыбины бесчисленных партий и с внушительными программами наперевес ринулись на каза
ков все с той же лукавой целью - разыграть казачью карту. Естественно, чтобы властвовать - надо разделить. И, судя по всему, их потуги не 
оказались безуспешными. Сегодня уже можно сказать, что в казачестве произошел раскол на две, в основном, мощные силы: Союз Казачьих 
Войск (атаман Мартынов) и Союз Казачьих Войск России и Зарубежья (атаман Ратиев), Помимо этого существуют десятки казачьих обществ, 
пытающихся в тщетных потугах упрочить некую местническую независимость и суверенность. Тут и там проходят все же объединительные 
круги, делаются попытки прийти к монолитности, но это зачастую не получается. Все это, в общем-то, закономерно. Думается, что объединяю
щим началом может стать государство, хотя при нынешнем социально-экономическом положении ему пока не до казачества. А жаль. Ибо это 
все-таки могучая сила, и игнорировать ее не только глупо, но и опасно. Будем называть вещи своими именами: пока в казачестве царит раз
драй. И куда выведет эта кривая - неизвестно. Хочется верить, что это пока болезнь роста, эйфория возрождения... А как обстоит дело на мес
тах? И вообще - есть ли конкретное дело? 

Наш корреспондент Александр ПАВЛОВ встретился с атаманом казачьих обществ области Александром БЕЛОВЫМ. 

а 

А почему бы и не конный патруль? 
А. П: Александр Валерьевич! Для того, 

чтобы начать разговор о казаках, необ
ходимо четко разобраться с вопросом о 
том, кто может считать себя казаком и 
что такое казачество в целом. 

А. Б: Казачество в трактовке современных 
ученых является «неотъемлемой частью р у с 
ского народа, субэтносом русского этноса». 
История казачества на протяжении многих ве
ков неразрывно связана о историей Российского 
государства. Однако, несмотря на историческую 
близость, культура, быт и общественное само
управление казачества имеют неповторимые 
особенности, связанные с этническим происхо-
жэдением казачества, географией проживания 
казачьих общин и воинским предназначением. 

Духовная близость казачества и русского на
рода связана в первую очередь с ПРАВОСЛА
ВИЕМ - главной основой духовного единства 
всех народов, входивших в состав Российского 
государства. Динамика географического изме
нения границ Российской империи, их значи
тельное перемещение в 17-18 веках на восток 
и юг привели к расширению социально-этниче
ской базы казачества, все больше и больше 
придавая ему признаки сословности. В состав 
казачьих формирований на временной и посто
янной основе включались подразделения, ком
плектуемые из башкир, мещеряков, татар, кал
мыков, горских народов Кавказа, бурятов... О д 
нако, несмотря на различия в национальном 
происхождении, различия в вероисповедании, 
каждый из вновь обращенных в воинское с о 
словие прежде всего называл себя казаком, 
только следом уточняя свою национальность и 
вероисповедание. 

А. П: Так что же представляет из себя 
современное казачество на этапе воз
рождения после многих десятилетий 
геноцида? 

А. Б. Прежде всего следует четко различать 
этнических казаков и членов казачьих обществ. 
Этническая основа казачества намного шире, 
чем число членов казачьих обществ, и насчиты
вает около 10 миллионов человек. Членство в 
казачьем обществе подразумевает функцио
нальные действия направленные на этническое 
возрождение казачества. Это требует особой 
жизненной активности и даже жертвенности во 
имя великой цели. Любой член казачьего об 
щества имеет прежде всего ОБЯЗАННОСТИ и 
только потом ПРАВА. 

Итак, в соответствии с Уставом, казачьи об 
щества на добровольной основе объединяют в 
своих рядах потомков этнических казаков, а 
также лиц неказачьего происхождения желаю
щих совместно возрождать культуру, экономи
ку и быт казачества. Поскольку военная служба 
исторически являлась основой жизненного ук
лада казачества, постольку военная форма ста
ла национальной одеждой казаков. Невоенизи
рованные формирования казачвих обществ 
подразумевают ношение военной казачьей 
формы и знаков различия в соответствии с при
своенным чином. Членство в казачьем обществе 
подтверждается удостоверением установлен
ного образца. Основанием для вступления в ка
зачье общество является личное заявление 
вступающего. Вступивший в казачье общество . 
обязан соблюдать Устав этого общества, чтить и • 
хранить обычаи казачества, следовать правилам 
казачьей нравственности. Каждый член казачь
его общества обязан четко определить свою 
религиозную принадлежность, хранить и ис 
полнять религиозные каноны и правила, каждый 
член казачьего общества имеет право участво
вать в жизни общества путем работы в его 
представительных органах, быть избранным в 
руководящие органы общества после достиже
ния совершеннолетия - возраста в 21 год. 
Жизнь казачьего общества строится на основах 
казачьей демократии. 

А. П: Александр Валерьевич! А как ре
ализуется Указ Президента РФ о созда
нии казачьих воинских частей в соста

ве российской армии? Каково участие 
магнитогорских казаков в этом процес
се? 

А. Б: Предметом особой заботы казачьих 
обществ является молодое поколение казаков. 
Именно они призваны возродить историческое 
предназначение казачества - служить во благо 
Российского государства. Законодательными 
решениями Президента и Правительства Рос
сийской Федерации в составе российской ар
мии с 1993 года начато формирование казачьих 
частей. Комплектование казачьих частей произ
водится военнослужащими срочной службы из 
числа потомков этнических казаков и лиц, д о 
бровольно желающих служить в казачьих час
тях. Организация службы в казачьих частях и 
подразделениях происходит на основе истори
ческих особенностей прохождения службы ка
заками. 

На территории дислоцирования Уральского 
военного округа приказом Министра обороны 
создан мотострелковый Оренбургский казачий 
полк, дислоцирующийся в районе города Че -
баркуль. Правление Магнитогорского общества 
казаков установило контакт с командованием 
полка. Достигнута договоренность по инфор
мационному взаимодействию и сотрудничеству 
в деле воспитания молодых казаков, проходя
щих срочную службу в полку. В настоящее 
время первые четырнадцать казаков после 
окончания учебного подразделения откоманди
рованы в полк для прохождения дальнейшей 
службы. На осенний призыв еще сорок казаков 
ожидают отправки для прохождения службы в 
казачьих частях. 

Магнитогорское городское общество казаков 
ведет планомерную работу по налаживанию во
инского учета казачьей молодежи. Начинаем, 
работы по допризывной подготовке казаков к 
службе в армии. На базе арендуемого у АО 
ММК санатория-профилактория «Зеленый го
родок» создали учебно-методический центр 
подготовки молодежи к службе в российской 
армии и переподготовки резервистов. 

А. П: В недавних публичных выступ
лениях высших должностных лиц а д 
министрации города Магнитогорска и 
руководства АО ММК прозвучала необ
ходимость широкого привлечения каза
ков к охране общественного порядка в 
городе. Какова точка зрения руководст
ва Магнитогорского городского обще
ства казаков по этому вопросу? 

А. Б: Просто сказать об участии казаков в 
охране общественного порядка - это все равно, 
что ничего не сказать. Я уже объяснил в первой 
части интервью, что следует четко различать 
этнических казаков, как значительную часть 
жителей города, и членов казачьих обществ. 

Достаточно много этнических казаков уже сей
час профессионально занимаются охраной об 
щественного порядка в составе УВД Как штат
ные работники МВД, наряду со служащими 
других национальностей в нашем многонацио
нальном городе. Поэтому просто говорить о 
привлечении казаков к Охране общественного 
порядка - это то же самое, что говорить о при
влечении татар или других этнических групп, 
проживающих в городе. Большинство этниче
ских казаков, как и большинство членов казачь
их организаций - это обычные жители города, 
работающие у горна доменной печи, у мартенов, 
у прокатных станов или в иных местах на заво
дах или в организациях города. Они так же, как 
все жители города, испытывают гнет экономи
ческих и социальных неурядиц, гнет растущей 
преступности. Не следует думать, что где-то за 
углом стоят стройные отряды казаков, готовые 
по мановению руки выступить на охрану города 
от преступников. Речь следует вести о том, что 
казачьи организации всех уровней в силу своих 
организационных принципов и структуры, в силу 
своего исторического воинского предназначения 
быстрее, а главное - качественнее других спо
собны организовать участие своих членов в ох
ране общественного порядка путем создания 
невоенизированных и военизированных струк
тур. Благо, что правовая база для создания таких 
структур Роздана соответствующими указами 
президента. 

А. П: Александр Валерьевич, мне и з 
вестно, что у Вас есть собственная точка 
зрения по вопросам борьбы с преступно
стью в нашем городе. Не могли бы Вы 
поделиться ею с нашими читателями? 

А. Б: Я внимательно ознакомился с концеп
туальной основой борьбы с преступностью, из 
ложенной главой администрации города и на
чальником УВД в ответе на депутатский запрос 
А И. Старикова и В. Ф. Рашникова. Могу сказать, 
что в официальной концепции превалирует ин 
тенсификация борьбы с последствиями право
нарушений. Речь идет о наращивании сил ре
прессивных органов УВД, связанных с уличени
ем и поимкой преступников по факту уже с о 
вершенных преступлений. Это связано с огром
ными материальными затратами, вряд ли по
сильными городу в условиях экономического 
кризиса. Вместе с тем этот путь единственно 
может привести к некоторому увеличению про
цента раскрываемости преступлений в условиях 
ее дальнейшего роста. Идя по этому пути, 
можно иметь на каждого жителя по милицио
неру, но и в этом случае ликвидировать пре
ступность вряд ли удастся. Опыт показывает, что 
даже в условиях тоталитарных систем, напри
мер, у Гитлера или у Сталина, ликвидировать 
преступность, особенно организованную, все 
равно не удалось. На мой взгляд, в нынешних 
условиях больший упор следует сделать на 
профилактику преступлений, на создание усло
вий, когда совершение преступлений становится 
невозможным в силу созданных социально-
психологических условий. Но думаю, что моя 

„концепция профилактики правонарушений тре-
"бует специального изложения и не входит в за 
дачу настоящего интервью. Лучше изложу свою 
точку зрения на возможное участие казачьих 
формирований в охране общественного поряд
ка ,jr 

Наиболее болезненно каждый житель города 
ощущает на себе рост уличной преступности. 
Уличный беспредел сделал небезопасным лю
бой выход в город в вечернее и ночное время. 
Размеры стихийного бедствия приобретают хи
щения на садовых участках, в гаражах и на кар
тофельных полях. Охватить патрулированием 
зону десятков городских поселков, зону садов, 
огородов и гаражей не представляется возмож
ным действующими силами милиции. Да еще в 
условиях отсутствия проезжих дорог, освеще
ния и связи. Одним словом, налицо необходи
мость создания специального конного подраз
деления для охраны окраин города. В формиро
вании такого подразделения казаки могли -бы 
сыграть решающую роль. Но такую работу не
обходимо ставить на профессиональную, а не на 
любительскую основу. Времена ДНД канули в 
лету. Часть казачьей молодежи по их желанию 
могли бы оставлять в городе для несения служ
бы в конном казачьем подразделении как аль
тернативной от армии службы. Подразделение 
могло бы дислоцироваться на территории учеб
но-методического центра с полным пансионом 
для личного состава. Там же есть все условия 
для размещения конюшен. Статус конного под
разделения должен стать предметом особой 
разработки, как не имеющий аналогов. 

Шахтеры-казаки 
На учредительном круге коркинские казаки, 

долго собиравшиеся оформить свой союз, при
няли устав и выбрали атамана, Им стал 34-лет
ний подъесаул Георгий Киряков. 

Глава местной администрации В. Марченков 
тепло поздравил атамана и выразил надежду, что 
казаки уже в ближайшее время проявят себя в 
городе как деятельная, созидательная сила. Во 
всех добрых делах им обещана поддержка го
родского руководства. 

На собрании говорилось о необходимости 
возрождения казачьего землепользования с о 
здании дружин по охране общественного поряд
ка. Горожане с интересом ждут, когда от слов 
казаки перейдут к делам, как их соседи из Етку-
ля и Еманжелинска. 

А. КУЛИК. 

Наводят порядок 
В базарный день неожиданно для многих 

торговцев на Центральном рынке Липецка поя
вился казачий патруль. Действовал он по согла
сованию с УВД. Казаки проверяли документы на 
товары, следили за соблюдением правил торгов
ли. Вежливые, подтянутые казаки оставили не
плохое впечатление как у продавцов, так и у по
купателей. 

А. ВЛАСОВ. 

Станичные новости 
Брединская станица оформилась юридически. 

Тех, на кого можно опереться насчитывается 
около 50 человек. И желающих еще много, но 
ждут закона о казачестве, где будут четко огово
рены земельные вопросы, льготы и государст
венная служба 

В самой крупной станице Наследницкой, там, 
где когда-то формировался 5-й полк Оренбург
ского казачьего войска, начаты реставрационные 
работы в местной церкви. 

В. САВОЧКИН, 
атаман станицы Брединской. 

* * * 
В Уйской станице казаков все прибавляется. 

Этим летом проводили сборы казачат. Злато-
устовское отделение Южноуральской железной 
дороги выделило по 200 тысяч рублей на каждо
го казачонка. 

На выделенные уже районной администрацией 
два миллиона рублей ребятам приобретена фор
ма, которая останется им на постоянное пользо
вание. В военно-спортивном лагере «Синий бор» 
казачат 15 дней учили истории государства Рос 
сийского, начальной военной подготовке, ориен
тированию и умению управляться с лошадьми. К 
концу сборов казачата чеканили шаг и стреляли, 
как заправские солдаты. 

А в Уйске станичники справляют казачьи 
свадьбы. Это стало обычным делом. Поддержи
вают общественный порядок, охраняют посевы. 
Дошло до того, что люди с жалобами обращают
ся не в милицию, а к станичному атаману. 

И.ЗУД0В, 
есаул, атаман Уйской станицы. * * * 

Целенаправленная подготовка из казачат бу 
дущих офицеров позволила Второму отделу 
Оренбургского казачьего войска выйти на пря
мую связь с военными училищами, куда в этом 
году поступили многие ребята 

Скоро начнется второй по счету учебный год в 
созданной при Втором отделе Воскресной шко
ле. Стабильно школу посещали 18 казачат. С о 
гласно учебно-методическому плану, они были 
на сборах, слушали лекции, беседы, смотрели 
диафильмы. 

Трое ребят пытались поступить в суворовское 
училище, но пока безуспешно. На следующий 
год отдел зарезервировал для казачат пять мест 
в это училище. Будем надеяться, что на этот раз 
ребятам повезет. 

Практика создания воскресных школ предло
жена всем станицам отдела. С казачатами плотно 
работают Уйск, Нагайбак, Кизил. В нашем районе 
не забывают молодежь петропавловцы и сурме-
невцы. 

С. ЖАРКО, 
сотник. 

Формируют полк 
На сходе казаков Забайкальского казачьего 

войска в рамках президентского Указа №341 «О 
государственной поддержке казачества» и при
каза министра обороны РФ №488 всерьез рас
сматривался вопрос о практическом формирова
нии 3-го Читинского казачьего полка территори
альной обороны. 

Идея создания принцип формирования и орг
структура полка были выработаны правлением 
казачьего войска вместе с военным советом З а 
кавказского военного округа. Казачий полк, воен
ной базой для которого послужат резервные 
структуры ЗакВО, будет создан на добровольной 
основе для «участия в системе территориальной 
обороны, ликвидации последствий стихийных 
бедствий, оказания помощи населению в чрезвы
чайных ситуациях» и т. п. 

Участие в сходе первых замов командующего 
округом, главы читинской горадминистрации, на
чальников УВД и облвоенкомата свидетельствует 
о серьезном начинании. ьЁЯШЁр-

Д. БРАТЫШЕВ. 


